



Résumé de thèse

Cette thèse met en lumière les effets de la réduction ou de l'augmentation des barrières de politique internationale sur les économies émergentes, ainsi que leur relation avec la migration internationale. Dans le premier chapitre, j'analyse l'effet d'une politique d'IDE protectrice sur les flux migratoires internationaux en provenance d'Indonésie. J'observe un effet de substitution de l'IDE vers la migration internationale, mais également une augmentation des migrants qualifiés. Dans le deuxième chapitre, j'étudie l'effet d'une interdiction de migration sur la capacité des communautés à absorber les chocs de revenus liés aux catastrophes naturelles. Dans ce cas, je constate également des effets négatifs sur les communautés en termes d'augmentation de la pauvreté. Contrairement aux deux premiers chapitres, le troisième chapitre se concentre sur un contexte où les barrières à la migration internationale ont été soudainement éliminées : j'exploite la chute du régime communiste en Albanie dans les années 1990 et la migration subséquente massive des Albanais pour identifier l'effet causal de la migration sur la participation des femmes à la force de travail. Je constate que la migration a des effets positifs sur l'emploi des femmes, mais que cet effet est prédominant chez les femmes résidant dans des zones ayant un accès élevé aux écoles maternelles. Je creuse plus en profondeur cette question de genre en analysant l'effet de la fécondité sur l'emploi des femmes en Albanie dans le chapitre 4. Je montre qu'une augmentation du nombre d'enfants diminue l'offre de travail des femmes.

Les conclusions de cette thèse ont des implications significatives pour l'élaboration des politiques au niveau international. Cela suggère que l'imposition de limitations sur les flux internationaux pourrait avoir des conséquences involontaires, telles que l'aggravation de la fuite des cerveaux, comme souligné au chapitre 1. De plus, les résultats indiquent que les restrictions à la migration pourraient rendre les communautés plus vulnérables aux chocs climatiques, comme discuté au chapitre 2. Par conséquent, les décideurs doivent tenir compte des impacts à long terme de la limitation des flux internationaux. D'autre part, la relaxation des barrières à la migration pourrait entraîner de nombreux avantages. Le chapitre 3 met en évidence l'impact positif d'une telle relaxation sur la participation des femmes à la force de travail, qui est cruciale pour la croissance économique et le développement. Cependant, il convient de noter que la participation des femmes à la main-d'œuvre dépend des normes de genre favorables et de l'accès aux services de garde d'enfants, comme discuté au chapitre 4. Sans ces facteurs, je montre que les femmes pourraient être plus susceptibles de réduire leur offre de travail.